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本报讯（记者 祁 博）本周一，我市气温从体感上来
讲，明显比上周末热了不少。实际情况是，本周我市将受
到副热带高压控制，天气在以晴好为主的同时，相对湿度
较大。在这种环境下，那个在夏季我们最不愿听到的词出
现了——“桑拿天”。本周，我市最高温度35℃—36℃，最
低温度24℃—25℃。

具体预报如下：星期二，晴天间多云，25/35℃；星期
三，晴天间多云，25/36℃；星期四，晴天间多云，26/
36℃；星期五，晴天间多云，27/36℃；星期六，晴天间多
云，27/36℃；星期日，晴天间多云，28/36℃。

本周日，我们将迎来 24节气的第 13个节气——立秋。
至此，夏季结束，秋季开始。而炎热的天气还在继续，“三
伏天”依然没有结束。当此时节，防暑降温依然重要，清
淡饮食很有必要。

市气象局关于生产生活的建议：当前，我市大秋作物
已进入生长期的关键期，土壤肥力不足的地块要趁墒追
肥，做好田间管理。高温高湿天气易引发农作物各种病虫
害，各地应做好病虫害的监测和防治工作。本周我市受副
热带高压控制，天气晴好，相对湿度较大，体感湿热，需
注意防暑降温。

本周我市将进入“桑拿天”
周日“立秋”

炎炎夏日，
凉拌菜成了餐
桌上的宠儿，凉
拌黄瓜、凉拌木
耳、凉拌牛肉、
柠 檬 凤 爪 ……

让人胃口大开。
凉拌菜虽然好吃，但作为冷加工食物，存在较高的食

品安全风险。特别是在夏季，当心凉拌菜成为致病微生
物滋生的温床。

河南省疾病预防控制中心公共卫生所营养与食品卫
生专家李杉介绍，相对热菜来说，凉拌菜更容易引发食源
性疾病，尤其是在夏季。

“夏季本身就是食源性疾病的高发季节，凉拌菜在加
工过程中没有经过高温烹调的环节，若加工过程中操作
不规范或加工环境卫生条件差，极易受到微生物的污染，
从而引发感染。”李杉说。

凉拌菜中易存在金黄色葡萄球菌、单增李斯特菌、沙
门氏菌、大肠埃希菌、蜡样芽孢杆菌等食源性致病菌。这
些致病菌在自然界广泛存在，食用被其污染的食品后，可
能引发腹痛、腹泻、呕吐等急性胃肠炎症状。

李杉还提到，在家制作凉拌菜时，一定要选用新鲜食
材，制作时必须冲洗干净，若用熟食做凉菜，应重新加热
蒸煮；制作工具要注意生熟分开，如刀、砧板、碗、盘、抹布
等，使用前后都应清洗消毒；凉拌菜最好现吃现拌，当顿
吃完，即便未能食用完也不要在冰箱里久存。

另外，在制作凉拌菜时，以下食材要特别注意：
扁豆和四季豆含有大量的皂苷和血球凝集素，生吃

或未煮熟可引起中毒。烹煮扁豆和四季豆的时间宜长不
宜短，应至熟透变色，才算到达安全食用状态。

干木耳在泡发时要注意时间和温度，夏天应用冷水
或放置冰箱中泡发，且泡发时间不宜过长，一旦变质，
不要再食用，避免产生椰毒假单胞菌米酵菌酸中毒。无
论是泡发后的干木耳还是鲜木耳，都应热水焯后再进行
凉拌。

新鲜的黄花菜含有一种叫秋水仙碱的物质，这种物
质在经过体内氧化之后会变为二秋水仙碱，对身体有比
较大的毒性。新鲜黄花菜应用热水焯后再凉拌食用。

在外就餐如何选购凉拌菜？相关部门发布提醒，购
买凉拌菜应尽量选择储藏条件较好、符合卫生要求的正
规商场、超市和熟食卤味店，并注意店内从业人员健康证
公示情况；不要购买路边流动摊贩常温裸装销售的散装
凉拌菜。

一次购买量不宜过多，够一餐食用即可。未及时食
用完毕的，应在 5℃以下冷藏，但也不应超过 24小时，以
防发生腐败变质。

同时，相关人员提醒，消费者食用凉拌菜出现身体不
适时，应立即停止食用，并及时就医。如果是在外购买凉
拌菜出现问题，请拨打市场监管部门电话 12315进行投
诉举报。 （来源：河南省卫生健康委）

凉拌菜冷藏别超过24小时

本报讯（记者 李
岩） 高温天气持续。
7月27日，市爱心联
盟 11 个 “ 爱 心 冰
箱”再次亮相街头，
这个公益团队为高温
下工作的交警、城
管、环卫工人、外卖
小哥、快递小哥等广

大户外工作者免费提供清凉水，已坚持了5年。
在“爱心冰箱”供水点，来取水的快递小哥王晓东说：

“爱心冰箱很方便，口渴的时候可以来这里取上一瓶免费的
水，缓解了暑热，水喝到嘴里，甜到心里。”

市爱心联盟会长苏伟说：“每天都有环卫工人、快递小
哥等户外工作者到我们设立的站点取水，今年在市区设立了
11个站点，一个站点每天供水量在100瓶水左右。”

据了解，自2018年以来，每年7月中旬市爱心联盟都会
启动“爱心冰箱”项目，得到了社会各界爱心人士的积极参
与。活动开展 5年来，累计送水超过 20万瓶。“爱心冰箱”
是市爱心联盟推出的爱满全城活动之一。今年，“爱心冰
箱”活动得到市司法局、梁园区妇联、睢阳区妇联志愿者服
务队等多家单位的捐助，同时，在每个站点还设立了人民监
督员志愿服务岗，携手为商丘这座好人之城增添色彩，充分
展示了志愿者们无私奉献的精神，向全社会传递了社会新
风，弘扬了新时代文明实践精神，传播正能量。

“爱心冰箱”现身街头

市爱心联盟坚持五年
为高温下的工作者送清凉

8月1日，行走在神火大道、归德
路、文化路、南京路等禁行路段和火车
站、日月湖等禁行区域，不少人感到交
通秩序有了明显改观。为深入践行以
人民为中心的发展思想，有效预防和
减少市区道路交通事故，方便人民群

众出行，保障人民群众生命财产安全，
改善市区交通环境、经营环境和市容
市貌，提升城市品位，根据市委、市政
府和商丘市区交通秩序规范管理和综
合整治工作领导小组工作部署，按照

《商丘市区开展电动（燃油）三轮车电

动四轮车规范管理的通告》要求，自当
日起，市区分时段、分路段、分区域禁
行电动三轮车、电动四轮车。

本报融媒体记者兵分四路，对我
市电动三轮车、电动四轮车规范管理
首日情况进行了采访。

电动（燃油）三轮车、电动四轮车规范管理首日——

交通秩序更好 城市形象提升

8月 1日上午，在归德路与北海路
口交叉口记者看到，骑电动两轮车出行
的市民居多。

在归德路与香君路交叉口，有几辆
电动三轮车、电动四轮车经过。归德路
是禁行路段，而香君路属于非禁行路
段，按照限行政策，在禁行路段与非禁
行路段的交叉路口，禁行车辆可以按照
交通规则通行。

在神火大道与文化路交叉口，记者
观察了10分钟，没有发现电动三轮车、
电动四轮车通过。通过走访，记者发现
禁行路段几乎看不到电动三轮车、电动
四轮车，即使是在华夏路、香君路、珠江
路等非禁行路段，电动三轮车、电动四
轮车的数量和平时相比也大幅减少。

上午8时许，在宋城路与神火大道
交叉口，交警、交通等部门工作人员正
在执勤，一辆电动四轮车从宋城路自东
向西驶来，工作人员及时上前劝阻，向
车主讲明禁行政策及禁行区域、禁行时
间段等，并对该电动四轮车贴上了带有

“已劝导”字样的绿色贴纸。
“‘已劝导’贴纸分为绿、黄、红三种

颜色，第一次劝阻时贴绿色贴纸，第二
次贴黄色，到了第三次就贴红色了。三
次劝阻后仍上路的，就要按规定进行处

罚。”市公安局交警二大队古宋中队中
队长贾俊超介绍。

在神火大道与八一路交叉口，非机
动车道上正在等红灯的市民，大多骑的
是两轮电动车，几乎没有看到电动三轮
车、电动四轮车的身影。市公安局交警
一大队前进中队中队长李丹正在该路
口执勤，李丹向记者介绍，就今天路面
上的情况来看，在禁行路段，除发现个
别老年代步车外，几乎没有电动三轮
车、电动四轮车上路。

禁行路段电动两轮车成“主力”
本报融媒体记者 宋云层

电动三轮车、电动四轮车限行，对我
市公交车提出了更高要求。8月1日，记
者从市公交公司了解到，该公司进行了
充足准备，当日投入近 1500辆公交车，
全面提升主城区公交车运力。

当日上午 11 时 27 分，88 路公交车
停靠在工商银行站，五六位候车的乘客
有序登上公交车。而车内的乘客也仅有
六七人。“车次很多，单车乘客增加并不
明显。”该车驾驶员陈艳梅告诉记者，88
路公交车从火车站开往电视台，运行全
路段为电动三轮车、电动四轮车禁行路
段，因投入公交车非常多，单一车辆的乘
客并不太多。“88路公交车的发车频次
是每隔5分钟一班。”

陈艳梅说，因学生放暑假，所以早高
峰的时候，乘客多是上班的市民。对于
运行车次较多的88路公交车来说，运力
远大于客流。

随后，在该公交站，记者看到 11时
27分、11时 32分、11时 37分、11时 43分
均有 88路公交车进站。其最短的间隔
时间为4分钟，其余基本是5分钟。

“我是从北海路口公交站上的车，
感觉乘坐公交车很方便，车内有空调很
舒服。”在工商银行站下车的乘客张涛
说。他在市区内出行，近的地方会骑两
轮电动车，远一些则选择乘坐公交车。

“公交车速度快，经济实惠，尤其是 88
路公交车基本上几分钟发一班，不会等
太久。”

3路公交车线路管理员韩翰告诉记
者，虽然是限行首日，但乘客已经出现了
明显增长。“乘客比平时多了，尤其是在
火车站候车的乘客明显增加。”韩翰说，3
路公交车从火车站南广场开行至睢阳区
商柘交界处，单趟 40多公里，每班车的
发车间隔在 20分钟至 30分钟，“老年乘

客明显多了，可能是以前骑电动三轮车
的市民如今改为乘坐公交车了。”

“如果只看某一辆公交车的话，感觉
乘客不太多，这是由于今日投入的车辆
增加了。”市公交公司二公司经理王志强
说，之前受疫情影响，一些市民乘坐公交
车出行意愿下降，部分车次和线路进行
了减少。8月1日起，全面恢复线路与车
次后，因车次增多，从单一车辆上来看，
反而感觉乘客减少了。

市公交公司党委副书记、常务副总
经理张维峰说，限行之前考察了南阳市、
驻马店市、新乡市、周口市等城市，学习
借鉴电动三轮车、电动四轮车治理工作
中公交出行保障的做法和经验，结合实
际制定我市公交出行保障措施，并于 8
月 1日起，全面提升公交车运力。“所有
线路已经全部恢复正常运行，而且投入
的车辆比疫情发生之前更多，完全能够
满足市民出行需求。”

张维峰表示，按照当日客流量来看，
乘客增长并不太多，尤其是投入大量公
交车之后，其空驶率在 80%以上。“一些
人不骑电动三轮车、电动四轮车出行，可
能会采取骑两轮电动车、共享电动车或
者开私家车的出行方式。因此，目前运
力远大于客流。”

增加公交运力 保障市民出行
本报融媒体记者 鲁 超

8月1日，记者采访发现，市民对电
动三轮车、电动四轮车规范管理均表示
理解和支持。

“市区的电动三轮车、电动四轮车
数量太多了，秩序很乱，确实该整
治。”在市直单位工作的周斌说。半年
前，他骑自行车上班时就被一辆逆行
的电动三轮车带倒，胳膊和膝盖都摔
伤了。周斌表示，三轮摩托车、三轮
汽车、电动三轮车、旅游观光车、“老
年代步车”等未被列入工信部《道路
机动车辆生产企业及产品公告》，严格
上属于违规车辆。驾驶员没有经过正
规培训，车辆没有正式挂牌，严格来
说属于违规运营，对电动三轮车、电
动四轮车进行规范管理非常有必要，
他表示支持。

在市民张毅看来，《道路交通安全
法》对电动三轮车没有持证要求，一
些驾驶人在驾驶中存在“不被电子眼
拍，不用担心被处罚”的侥幸心理。

“部分驾驶员交通法律意识、安全意识
淡薄，在行驶中经常驶入机动车道，
随意变道、逆行、闯红灯、违规载人
载货等现象时有发生，由此引发的交
通事故不断增多。”张毅认为，确实应该

对电动三轮车加强整治。
“我很支持这次规范管理。今后，

我准备骑两轮电动车出行。如果大家
都遵守规范管理的规定，市区交通一定
会有很大改善。”市民曹家声说。

“我家有一辆电动三轮车，平时用
它接送孙子上学放学。但是，为了城市
交通安全有序，我支持规范管理，不再
骑电动三轮车出门。”市民刘爱云表示。

市民理解支持规范管理
本报融媒体记者 成绍峰

近几日，记者走访了示范区几个小
区，虽然还未划入禁行区域，但这里停
放的电动三轮车、电动四轮车已经少了
很多。一位物业工作人员告诉记者，以
往小区内电动三轮车、电动四轮车非常
多，常常占压消防通道，虽然物业一再
劝阻，但效果并不理想。“禁行政策一出
来，好多居民的电动三轮车、电动四轮
车都卖了，以后就好管理了。”他说。

小区内是这样，非禁行道路上的情
况如何？8月 1日上午，记者来到睢阳
大道与文化路交叉口，发现交通秩序好
了很多，偶尔可见三五辆电动三轮车、
电动四轮车通行。虽然行驶在非禁行
区域，但车主似乎被规范管理的气氛所
影响，不再像以往那样随心所欲骑行，
而是谨遵交通规则。特别是等红灯的
时候，看不到车辆越过停车线、挤占右
转道的情况，通行秩序好了很多。一路
向西行进至中州路口时，记者发现人行
道上大部分是电动自行车，还有一些人
骑着自行车经过。过了中州路再向西
走，就看不到电动三轮车、电动四轮车
的身影了。

以往，文化路宁陈农贸市场是电动
三轮车、电动四轮车聚集的地方，甚至
市场外的包河桥上也经常停放着很多，

但当日包河桥上已经“空无一车”，桥
面变得宽阔整洁。来此买菜的市民黄
先生说，在获悉规范管理规定后，虽
然家住非禁行区域，但自己还是把电
动四轮车卖了，购买了一辆新能源汽
车。身边很多朋友、邻居也是这样，
因此，道路上的电动三轮车、电动四
轮车数量自然减少了。

“规范管理初期，部分市民可能
有些不习惯，但对城市的长远规划来
说，一定会带来正面的、积极的改变。”
黄先生说。

非禁行路段电动三轮车、电动四轮车减少
本报融媒体记者 戚丹青

“ 记者感言：近年来，制造
商为了满足市场需求，各种款
式的机动三轮车应运而生，数
量已日渐庞大。然而，驾驶这
类车辆的驾驶人多数没有任何
培训，更没有持相应的机动车
驾照，这类车也未纳入定期检
审，车辆的机械事故隐患很
大。此次规范管理，不仅能够
改善城市的交通环境，提高城
市品位，更能减少事故的发
生，为群众生命安全护航。

“ 记者感言：以往在非机动
车道上行驶，看到一些上了年
纪的三轮四轮车主不顾红灯，
硬是从马路中间穿行而过，总
是会替他们捏一把汗。尤其是
看到一些驾驶人员一只手握着
车把，另一只手抱着婴幼儿，更
担心他们发生意外。遵守规范
管理规定，相信安全、顺畅的交
通环境是每一位市民心中所
想、梦之所盼，它将惠及每一位
市民，让商丘更美好。

“ 记者感言：治理电动三轮
车、电动四轮车，是推进城市
发展、提升美好生活的需要。
对一座城市而言，文明交通对
城市发展至关重要。本次治理
是关乎商丘城市发展的大事，
需要每一位市民的努力。广大
市民一定要积极响应、支持、
参与到治理中，为营造安全有
序的交通环境，建设安全顺
畅、整洁规范、文明有序、宜
居宜业的商丘贡献自己的一份
力量。

“ 记者感言：站在公交车站，
看着一辆辆公交车接连而过，感
受到我市公交车强大的运力。坐
在公交车上，干净、舒适的乘车环
境，也给了市民最好的公共出行
体验。支持绿色低碳环保的交通
方式，不妨选择公交车。

图①：归德路与文化路交叉口，交通秩序井然。
本报融媒体记者 邢 栋 摄

图②：在宋城路与神火大道交叉口，交警对违反禁行规定的电动
四轮车贴上“已劝导”贴纸。 本报融媒体记者 宋云层 摄
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